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Compte-‐rendu	  de	  la	  réunion	  de	  la	  commission	  formation	  28	  juin	  2015	  

rédigé	  par	  Christine	  Frisch-‐Desmarez	  et	  Sylvain	  Missonnier	  

	  

	  

Présents	  :	  Alain	  Braconnier,	   Pascual	   Palau,	   Jean-‐Paul	  Matot,	   Isabelle	   Lambotte,	   Sylvain	  Missonnier,	  
Christine	  Frisch-‐Desmarez.	  
	  
Excusés	  :	  Michel	  Cailliaux,	  Isabelle	  Duret,	  Marie-‐Rose	  Moro,	  Grazziella	  Fava,	  Jean	  Chambry.	  
	  
Plusieurs	  scénarios	  sont	  discutés	  :	  

- Des	  modules	  ciblés	  sur	  2	  ou	  3	  jours	  sur	  les	  enjeux	  psychopathologiques	  de	  grands	  thèmes	  

- une	   formation	   plus	   «	  de	   fond	  »	   inspirée	   des	   différentes	   Formations	   existantes	   (APEP,	  

GERCPEA,	  IFISAM,	  …)	  à	  coupler	  au	  congrès	  en	  journées	  de	  précongrès	  ?	  

- Des	  modules	  de	  formation	  en	  précongrès	  à	  partir	  de	  nos	  formations	  existantes	  	  

- Des	   journées	  annuelles	  organisées	  par	  des	  groupes	  de	   formation	  différents	  sur	   les	   lieux	  de	  

ceux-‐ci	  (dans	  les	  différents	  pays).	  	  

Quel	  que	  soit	  l’option	  retenue	  :	  

- Différencier	   la	   recherche,	   l’enseignement,	   la	   formation,	   la	   recherche-‐enseignement	   est	  

propre	  à	  l’université,	  c’est-‐à-‐dire	  la	  recherche-‐action	  ;	  

- Avoir	   accès	   à	   des	   aspects	   de	   la	   formation	   d’autres	   pays	   européens	   que	   le	   sien	   avec	   des	  

modules	   organisés	   par	   différents	   pays.	   Idée	   de	   se	   connaitre	   et	   de	   savoir	   comment	   l’autre	  

travaille	  dans	  les	  différents	  pays	  ;	  

- Pour	  les	  premières	  fois,	   il	  faudrait	  produire	  quelque	  chose	  qui	  serait	  ouvert	  à	  nos	  membres	  

AEPEA,	  à	  large	  spectre.	  	  

Projets	  :	  

- Pascual	   parle	   de	   journées	   où	   différents	   pays	   organiseraient	   une	   «	  information	  »	   sur	   des	  

thématiques	  et	  de	  la	  façon	  dont	  elles	  sont	  traitées	  par	  les	  différents	  pays.	  Cela	  se	  passerait,	  à	  

tour	  de	  rôle,	  dans	  chaque	  pays	  et	  adressé	  aux	  personnes	  du	  pays	  mais	  ouvert	  aux	  autres.	  	  

- Le	   pays	   choisirait	   la	   thématique	   qui	   serait	   plus	   clinique,	   centrée	   sur	   un	   plan	   particulier	  

(hyperactivité,	   etc…).	   Les	   formations	   que	   nous	   organisons	   ne	   sont	   pas	   centrées	   sur	   des	  

symptômes	   ou	   des	   thématiques	   comme	   celles-‐là.	   Elles	   sont	   plus	   axées	   sur	   la	   relation,	   la	  

consultation,	  les	  premiers	  entretiens,	  le	  CT,	  …	  
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- Il	   nous	   semble	   que	   l’idée	   de	   journées	   sur	   une	   thématique	   pathologique	   relève	   plus	   de	   la	  

commission	  recherche.	  	  

- Nous	  pourrions	  laisser	  le	  choix	  au	  pays	  de	  sa	  thématique	  (à	  tour	  de	  rôle	  dans	  chacun	  des	  4	  

ou	   5	   pays)	   et	   cela	   serait	   adressé	   aux	   formateurs,	   aux	   anciens	   formés	   et	   éventuellement	   à	  

ceux	  qui	  sont	  en	  fin	  de	  formation.	  	  

- On	  parle	  aussi	  de	  la	  transmission	  des	  anciens	  aux	  jeunes	  sur	  le	  terrain.	  Que	  peut-‐on	  imaginer	  

raisonnablement	  sur	  2	  jours	  ?	  

- Il	   faut	   différencier	   ce	   qui	   serait	   «	  précongrès	  »	   et	   «	  journées	   annuelles	  ».	   La	  

psychopathologie	  serait	  plus	  dans	  les	  précongrès	  et	  les	  journées	  annuelles	  iraient	  plus	  dans	  

le	   sens	   des	   formations	   en	   psychothérapies.	   Serait-‐ce	   organisable	   encore	   en	   2016	   avant	  

Bilbao	  ?	  

- On	   pense	   à	   l’automne	   2016	   à	   Valence	   le	   12	   novembre	   2016	   avec	   traduction	   simultanée.	  

Pascual	  Palau	  s’occuperait	  de	  l’organisation	  locale	  et	  choisirait	  le	  thème.	  Nous	  évoquons	  «	  La	  

première	  consultation	  thérapeutique	  ».	  On	  pourrait	  décliner	  ce	  sujet	  selon	  les	  âges.	  	  

- L’importance	  de	  défendre	   la	  première	   consultation,	  de	  prendre	   le	   temps	  de	   la	  déployer	  et	  

cela	  peut	  aussi	  servir	  de	  base	  de	  recherche	  (évaluation	  des	  psychothérapies).	  	  

- Pour	  le	  précongrès	  de	  2018,	  réfléchir	  à	  des	  propositions	  de	  modules	  à	  organiser.	  

- Il	   faudrait	   aller	   prendre	   dans	   nos	   groupes	   de	   formations	   les	   membres	   de	   l’AEPEA,	   il	   est	  

important	  de	  passer	  par	  nos	  institutions	  de	  formation.	  	  

- Quel	  pourrait-‐être	  le	  titre	  général	  de	  ces	  journées	  de	  formation	  ?	  

○	  Regards	  croisés	  ?	  

○	  Ouverture	  sur	  ?	  

○	  Transmissions	  et	  formations,	  échanges	  européens	  ?	  

○	  Trans-‐formation	  ?	  

- Nous	   retenons	  :	   «	  	  Les	   formations	   psychothérapeutiques	   en	   questions	  :	   «	  La	   première	  

consultation	  thérapeutique	  ».	  

- Pascual	   Palau	   réservera	   une	   salle	   de	   l’université.	   Nous	   communiquerons	   par	   email	   pour	  

penser	  aux	  intervenants,	  on	  pourrait	  avoir	  une	  centaine	  de	  personnes.	  

- Argument	  :	  la	  commission	  formation	  de	  l’AEPEA	  met	  en	  place	  une	  journée	  annuelle	  visant	  à	  

approfondir	   certaines	   thématiques	   relatives	   aux	   formations	   psychothérapeutiques	   en	  

clinique	   infanto-‐juvénile.	   Ces	   journées	   seraient	   organisées	   en	   alternance	   par	   les	   différents	  

groupes	   de	   formation	  des	   pays	  membres.	   Il	   s’agit	   de	   journées	   organisées	   localement	  mais	  

avec	  un	  souci	  de	  s’ouvrir	  et	  de	  s’interroger	  avec	  les	  autres	  pays	  européens.	  
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Compte-‐rendu	  de	  la	  réunion	  de	  la	  commission	  formation	  28	  juin	  2015	  

rédigé	  Sylvain	  Missonnier	  

	  

Lors	   du	   CA,	   Sylvain	   Missonnier	   rapporte	   l’essentiel	   du	   contenu	   de	   la	   réunion	   de	   la	  

Commission	  Formation	  AEPEA	  Europe	  du	  28	  juin	  2015.	  

De	  la	  discussion	  avec	  les	  membres	  présents	  du	  CA,	   la	  pertinence	  d'une	  journée	  annuelle	  de	  

Formation	   AEPEA	   tour	   à	   tour	   dans	   les	   pays	   membres	   et	   en	   dehors	   d'un	   congrès	   est	  

acquiescée.	  

Toutefois,	   compte	   tenu	   des	   contraintes	   des	   agendas	   de	   chacun	   et	   de	   la	   rareté	   des	  

rencontres,	   il	   semble	   raisonnable	   dans	   un	   premier	   temps	   de	   dédier	   notre	   journée	   de	  

Valence	   du	   12	   novembre	   2016	   prochain	   à	   la	   seule	   préparation	   d'une	   première	   série	   de	  

formations	  qui	  auront	  lieu	  lors	  du	  congrès	  de	  BILBAO	  (nouvelles	  dates	  :	  26/28	  avril	  2018).	  

Les	  membres	  de	  notre	  commission	  pourraient	  par	  conséquent	  se	  réunir	  comme	  prévu	  le	  12	  

novembre	  2016	  à	  Valencia	  pour	  organiser	  très	  concrètement	  à	  cette	  occasion	  un	  programme	  

de	  formation	  pour	  Bilbao.	  

Pascual	   Palau	   doit	   nous	   confirmer	   qu'il	   peut	   nous	   réserver	   une	   salle	   de	   réunion	   et	   nous	  

proposer	  un	  hôtel	  commun	  (avec	  un	  prix	  intéressant	  comme	  celui	  du	  master	  de	  périnatalité	  

de	  Valencia	  ?).	  

De	  plus,	  la	  discussion	  du	  CA	  a	  abouti	  à	  un	  questionnement	  pour	  Bilbao	  :	  faut-‐il	  privilégier	  les	  

formations	  en	  parallèles	  sur	  3	  sessions	  successives	  (en	  après-‐midi	  ou	  fin	  de	  journée	  ?)	  ou	  une	  

journée	  entière	  avant	  le	  colloque.	  	  

L’inconvénient	  de	  cette	  dernière	  solution	  :	  le	  coût	  financier	  pour	  les	  inscrits	  qui	  doivent	  payer	  

une	  nuit	  d'hôtel	  de	  plus,	  travailler	  un	  jour	  de	  moins...	  

L’avantage	  d’une	  journée	  de	  précongrès	  :	  la	  possibilité	  d’envisager	  des	  sessions	  de	  formation	  

plus	  longues	  d’une	  (demie-‐)	  journée	  plus	  propices	  à	  des	  formats	  interactifs.	  

Comme	   déjà	   lors	   de	   la	   précédente	   réunion	   de	   la	   commission,	   le	   thème	   de	   "La	   première	  

consultation	   thérapeutique"	   décliné	   en	   3	   formations	   chez	   le	   bébé,	   l'enfant	   et	   l'ado	   fait	  

toujours	  l'unanimité.	  

	  


